
中方：進展來之不易 防止戰略誤判

A8 文 匯 要 聞 ■責任編輯：鄭慧欣

2018年12月31日（星期一）

20182018年年1212月月3131日日（（星期一星期一））

2018年12月31日（星期一）

迎
中
美
建
交
40
周
年

香港文匯報專訪國際關係學院院長助理達巍：

首先，要對中美關係建
立一個合理的預期。
中美關係應該說回不到
過去的那種狀態了，我
們應該追求的是一個大
致穩定的中美關係。未
來可能中美關係不會像
過去那樣看起來那麼
好，甚至中美之間的一
些交流可能都會受到一
些影響，比方，人員人
文的交流等。中國可能
要準備好長期在一個相
對比較低的水位上去跟
美國博弈、競爭和相
處，對中美關係的目標
要定得合理一點。

其次，要盡可能地防止
衝突，防止最壞情況的
發生。
一方面是要防止軍事衝
突，另外一方面也要防
止中國跟美國跌到類似
於當年美蘇冷戰的那種
狀態下，對此要特別小
心。

第三，要積極尋找一些
中美能合作的點，盡可
能去擴大合作。
比如，最近在G20峰
會上中美談到了芬太尼
問題。

香港文匯報記者
葛沖整理
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美須認清台灣問題敏感性

美「印太戰略」不足為慮

香港文匯報訊 2019年，中美將迎來建交40
周年。據中新社報道，中國外交部發言人陸慷
昨日就中美建交40周年發表談話。他表示，中

美關係40年取得的進展來之不易，其中的歷史
經驗值得汲取，雙方要堅持理性客觀地看待彼
此戰略意圖，防止戰略誤判。

兩國關係發展促進世界和平
陸慷表示，40年來，中美關係歷經風雨，砥
礪前行。中美交流與合作取得了歷史性的發展。
40年前，中美人員往來每年僅幾千人次，2017
年雙方人員往來已超過530萬人次。40年前，中
美貿易額不足25億美元，2017年雙邊貿易額已
超過5,800億美元。40年前，中美相互投資幾乎
為零，2017年兩國間各類投資總額累計超過
2,300億美元。40年來，從推動地區熱點妥善解
決到反對國際恐怖主義，從應對國際金融危機到
促進全球經濟增長，中美在雙邊、地區、全球層
面開展了廣泛合作。事實充分證明，中美關係的
發展不僅給兩國人民帶來巨大利益，也有力地促

進了亞太地區和世界的和平、穩定、繁榮。

堅持合作方向尊重彼此主權
陸慷說，中美關係40年取得的進展來之不

易，其中的歷史經驗值得汲取。雙方要堅持理
性客觀地看待彼此戰略意圖，加強戰略溝通，
增進戰略互信，防止戰略誤判。要堅持中美合
作的大方向，不斷拓展互利合作領域，更好地
惠及兩國人民。要堅持尊重彼此主權、安全、
發展利益，妥善處理和管控分歧，防止兩國關
係大局受到干擾。要堅持擴大兩國人民交往，
不斷夯實中美關係的社會基礎。
陸慷指出，經過40年的發展，中美關係已站
在新的歷史起點上。面對新機遇新挑戰，中方
願同美方一道，落實好習近平主席和特朗普總
統阿根廷會晤達成的重要共識，在互惠互利基
礎上拓展合作，在相互尊重基礎上管控分歧，

推進以協調、合作、穩定為基調的中美關係，
讓中美合作更多更好地造福兩國人民和世界各
國人民。

王毅盼美勿人為製造新對手
中國外交部網站29日發佈了中國國務委員兼

外交部長王毅接受媒體採訪的文章。王毅表
示，中美交往40年來的教訓和啟示集中到一點
就是：合則兩利，鬥則俱傷，合作才是唯一的
正確選擇。雙方應該穿透迷霧，排除干擾，重
溫這一寶貴的共識。
王毅強調，冷戰思維最終只能孤立自己；零

和博弈到頭來必將傷及自身。中國將堅持走中
國特色社會主義道路，堅持和平發展的既定方
向，堅持與各國實現合作共贏。我們希望美方
積極正面地看待中國的發展進步，不要人為去
製造新的對手，更要避免自我預言的實現。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北
京報道）關於台灣問題，達巍指
出，台灣問題其實仍然是中美關
係裡面一個特別重要而敏感的問
題，且台灣問題可能是唯一一個
有可能使中國和美國陷入到大規
模軍事衝突的問題。

可能把中美推向戰場
達巍說，雖然特朗普剛當選和

上台之初，在台灣問題上有一些
小動作，但總體來說，2017年春
季以後，美國行政部門在台問題
上的動作應該說不是太多，現在
動作比較多的是美國國會。比
如，「台灣旅行法」等主要都是

美國國會推動的。
不過，達巍強調，台灣問題

其實仍然是中美關係裡面一個
特別重要而敏感的問題，台灣
問題可能是唯一一個有可能使
中國和美國陷入到大規模軍事
衝突的問題，南海問題等雖有
可能會引發中美衝突，但南海
即使有衝突也是一種小規模的
摩擦或者意外，而台灣問題是
真的有可能把中美兩國推向戰
場的一個問題，所以要特別、
特別慎重。特朗普政府仍不太
了解台灣問題的重要性，未來
美國需要進一步準確認識台灣
問題的重要性和敏感性。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北
京報道）美國總統特朗普上任
後，美國提出所謂「印太戰
略」。外界普遍認為其旨在在印
度洋—太平洋區域，採取包括政治
（所謂的民主價值觀）、外交（拉
幫結派）、軍事（軍演、軍售等）
等綜合手段，遏制中國的崛起，削
弱中國影響力，以維持、確保和鞏
固美國的霸主地位。
但達巍表示，中國對「印太戰

略」不用特別擔心，雖然這一戰
略裡面確實包含着很大的應對中
國的成分，但美、日、印、澳這
四個戰略中最主要的國家，應該
也都各自有自己的考慮。尤其是

日本和印度，應該也不會特別願
意把自己跟美國綁在一起來跟中
國對抗，這些國家可能一方面希望
參加「印太戰略」來制衡中國，另
一方面也不希望在中美之間選邊
站，完全站到美國那邊去。

華與日印澳可發展好關係
這位專家相信，中國在印太其

實和很多國家是可以在「一帶一
路」等許多方面進行合作的。中
國自己不要先對號入座。他說，
如果中國與日本、印度、澳洲關
係做得足夠好的話，也可以把
「印太戰略」的很多負面的作用
消除掉。

40年前，中美恢復外交關係，深刻改變了世界格局。如今，在中美建交40周年這一節點上，達
巍認為，中美關係出現了一些較為重大的變化，其中
主要是美國的國際化戰略正醞釀較大調整。從2017年
下半年開始到現在，美國對華認知正逐漸越來越快速
地惡化。美國對中國採取了一系列的對抗性政策，導
致兩國關係急轉直下。中美關係正面臨着進入一種以
競爭，或者說以對抗為主軸的關係的可能性，而且這
將不會是一個短期的變化，而將是一個長期的變化。

競爭或取代合作成主流
回顧中美關係過去40年的歷程，達巍指出，過去
40年，中美關係整體是穩定的，而且以合作為主，
競爭為輔。但是，這位專家判斷，現在中美關係正在
要進入一個新的階段，這個新的階段時間多長不知
道，但它會是一個比較長時間的階段，在這個階段裡
面，中美關係的競爭性肯定要比過去大大增加，甚至
可能成為中美關係的主流。
不過，中美關係未來亦面臨機遇。2018年12月
初，習近平主席同特朗普總統在二十國集團領導人阿
根廷峰會期間舉行會晤，雙方進行了深入的戰略溝
通，同意共同推進以協調、合作、穩定為基調的中美
關係，為解決中美間存在的問題、推動中美關係健康
發展作出了規劃。

來年着重穩關係防下滑
關於經貿摩擦，中美同意「休戰」90天。中美兩

國元首達成共識，停止加徵新的關稅，並指示兩國經
濟團隊加緊磋商，朝着取消所有加徵關稅的方向，達
成互利雙贏的具體協議。中國商務部近日表示，2019
年1月，中美兩國除繼續保持密集的電話磋商外，雙
方已經做了面對面磋商的具體安排。
在達巍看來，中美關係經過前一個階段的比較快速

的惡化之後，兩國元首仍能夠坐下來試圖穩定雙邊關
係，釋放出積極信號。他判斷，如果中美90天的經
貿談判相對比較順利的話，可以讓中美把意見和分歧
放到一個機制化的軌道上去解決的話，那麼2019年
的中美關係仍有希望保持穩定，至少可能防止兩國關
係進一步下滑。
他說，抓住2019年的機會很重要，如果2019年中

美關係能穩定下來，那麼才能夠去應付後面可能會更
困難的2020年、2021年。

90天談判解決部分問題
達巍認為，中美間的經貿矛盾短期內肯定不可能

根本得到解決。中美間大的矛盾會永遠存在。而僅
就美方現在想跟中國談判的內容而言，也不是90天
之內就能全部談得完的。最樂觀的估計就是90天之
內能夠解決一部分問題，然後剩下的問題雙方建立
機制指定團隊繼續談判。他說，要想解決美方目前
主要提出來的幾類問題，需要比較長的時間，而且
有些問題也解決不了，因為美方的有些要求本身就
是無理要求。

兩國經貿矛盾長期存在
另外，達巍提醒，即使特朗普政府對中美經貿關係
滿意了，中美的經貿矛盾仍將長期存在。「共和黨滿
意了，民主黨上台又會有不滿意。」現在的目標不是
全部解決經貿矛盾，而是穩定中美關係，防止經貿衝
突成為中美關係當中的一個特別大的破壞性因素。
目前，美國一些聲音認為中美關係可以陷入「新冷
戰」，還有人提出將中國排斥出美國主導的經濟體系
的所謂「脫鈎」說。達巍表示，總體來說，不能因為
美國方面對中美關係有不滿，而影響到對中美關係的
信心，也不能夠因此影響到中國自己改革開放的決
心。他說，不管美國做什麼，中國繼續做好自己的改
革開放，這就是最好的應對。

■1979年1月1日晚，在美國首都華盛頓舉行
的招待會上，中國駐美國聯絡處主任柴澤民和
美國副總統蒙代爾共同舉杯，慶祝中美正式建
立外交關係。 資料圖片

■國際關係學院院長助理達巍
教授指出，中美關係正在進入
一個新的階段。 網上圖片

中美關係將長期變化中美關係將長期變化
改革開放是最好應對改革開放是最好應對
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（記者 葛沖 北

京報道）2019

年1月1日，中美將迎來建交40周年紀

念日。過去近一年間，中美關係因經

貿摩擦而蒙上陰影。展望未來中美關

係發展，國際關係學院院長助理達巍

教授向香港文匯報提出三點看法（見

表）。他指出，中美經貿矛盾短期內

難以得到根本解決。現在的目標不是

全部解決經貿矛盾，而應是穩定中美

關係，防止經貿衝突成為影響中美關

係的一個特別大的破壞性因素。他

說，不管美國做什麼，中國繼續做好

自己的改革開放，就是最好的應對。
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■■ 達巍教授認為達巍教授認為，，中美兩國經中美兩國經
貿矛盾將長期存在貿矛盾將長期存在。。圖為進口大圖為進口大
豆在江蘇南通港卸貨豆在江蘇南通港卸貨。。

資料圖片資料圖片
達巍簡介達巍簡介

達巍達巍，，國際關係學院院國際關係學院院
長助理長助理、、教授教授。。主要從主要從
事美國外交及中美關係事美國外交及中美關係
的研究的研究，，曾任中國現代曾任中國現代
國際關係研究院美國所國際關係研究院美國所
所長所長。。文學學士文學學士，，法學法學
碩士碩士、、博士博士，，20062006年至年至
20092009年在美國大西洋理年在美國大西洋理
事會事會、、約翰霍普金斯大約翰霍普金斯大
學任訪問學者學任訪問學者。。

香港文匯報記者香港文匯報記者葛沖葛沖整理整理

■■去年中去年中，，美國牛肉重返中國儀式在北京舉行美國牛肉重返中國儀式在北京舉行，，
中美嘉賓共同切開一塊美國產牛肉中美嘉賓共同切開一塊美國產牛肉。。 資料圖片資料圖片


